

## Les relations commerciales entre le Canada et la France

En 1990, la valeur du commerce bilatéral entre le Canada et la France s'est élevée à près de 4 milliards \$. Cette année a été marquée par une légère augmentation du déficit de la balance commerciale canadienne qui a atteint 525 millions \$.

Les principaux produits canadiens exportés vers la France sont, par ordre d'importance, de la pâte de bois, de la machinerie, des minerais, du bois et des articles de bois, de même que des produits de la pêche. De son côté, la France exporte au Canada, par ordre d'importance en valeur, des aéronefs et pièces, de la machinerie, des boissons et alcools, du matériel électrique et des imprimés.

### Évolution du commerce bilatéral, 1980-1990

Il y a eu au cours de cette période une croissance notable des échanges commerciaux entre le Canada et la France; ils sont passés de près de 2 milliards \$ en 1980 à plus de 4 milliards \$ en 1990.

L'évolution des exportations canadiennes traduit dans son ensemble une certaine progression, avec des secteurs forts et particulièrement prometteurs dans les domaines de la pâte de bois et du papier, des minéraux, du matériel électrique et du matériel de transport. Des diminutions sensibles sont toutefois à signaler dans les catégories des produits chimiques, agricoles et agro-alimentaires.

De fait, les exportations canadiennes vers la France sont concentrées à plus de 50 % dans les cinq catégories de produits suivantes : pâte de bois, 15 %, équipement électrique et mécanique, 14 %, minerais, 12 %, bois, 7 %, produits de la pêche, 5 %.

Les importations canadiennes en provenance de France sont généralement plus diversifiées, et affichent une progression lente mais constante. Les catégories de l'agro-alimentaire (vins, fromages, etc.), du matériel électrique et du

transport (avions, hélicoptères, etc.) qui occupent plus de 50 % du volume, témoignent bien du succès des exportations françaises au Canada.

### Progression des investissements Canada - France

C'est dans ce domaine que l'on constate le renforcement considérable de la coopération économique entre nos deux pays. Ainsi, au cours des années 80, la valeur cumulative des investissements français au Canada est passée d'environ 1,3 à 4 milliards \$, ce qui place maintenant la France au quatrième rang de nos sources d'investissement.

Il y a plus de 300 sociétés françaises établies au Canada. Les transactions les plus importantes effectuées récemment sont l'achat de Connaught Biosciences par l'Institut Mérieux (850 millions \$), l'achat de Federal Pioneer par le Groupe Schneider (300 millions \$), les acquisitions diversifiées du Groupe Victoire dans le secteur des assurances (125 millions \$), et la participation de l'Entreprise minière et chimique (EMC) dans l'exploitation de la potasse au Manitoba, projet évalué à plus de 700 millions \$.

Les investissements canadiens en France sont comparativement moins importants, mais ils se maintiennent autour de 5 à 7 % des capitaux étrangers investis en France. Parmi les investissements canadiens majeurs, notons l'achat d'ANF Industries, premier constructeur de matériel ferroviaire français, par Bombardier; la construction d'une usine à Verdun et l'établissement d'un centre de recherches à Paris par Northern Telecom et le succès de Papier Cascades. Environ une centaine de sociétés françaises dépendent à différents degrés de capitaux canadiens.